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Как сообщили BG в фонде «Институт экономики 
города» (расчеты по данным Росстата), за по-
следние 12 лет — с 2010 по 2022 год — средняя 
площадь квартир в Пермском крае сократилась 
на 13,7 кв. м — по сути, на одну комнату. в 2010 
году площадь новостройки в регионе равнялась в 
среднем 61,8 кв. м, а наибольшей она была в 2011 
году — 64,7 кв. м. в 2021 году этот показатель в 
Прикамье составлял 54,7 кв. м, а в 2022-м сни-
зился до 51 кв. м.

сервис «Единая информационная система 
жилищного строительства» свидетельствует, 
что большинство квартир в строящихся домах 
Пермского края по состоянию на начало авгу-

ста были одно- и двухкомнатными и состав-
ляли 72% от общего объема новостроек. При 
этом средняя площадь «однушек» достигает 
33,7 кв. м, «двушек» — 48,2 кв. м. вице-пре-
зидент фонда «Институт экономики города» 
Татьяна Полиди подчеркивает, что нынешняя 
средняя площадь новостроек недалеко ушла от 
домов хрущевского типа. «сокращение площа-
ди квартир во всех регионах, и в Пермском крае 
в частности, связано с попыткой застройщиков 
в условиях инфляции все-таки поддержать до-
ступность квартир, сокращая не стоимость ква-
дратного метра, а площадь жилья»,— полагает 
Татьяна Полиди.

На конференции федерального портала «Еди-
ный ресурс застройщиков» руководитель ЕРЗ 
Кирилл Холопик также сообщил о тренде на со-
кращение средней площади жилья в РФ и в Перм-
ском крае. По данным господина Холопика, с 2022 
по 2023 год средняя площадь квартир в строя-
щихся домах региона сократилась на 3,9 кв. м 
(с 48,1 кв. м в 2022 году до 44,2 кв. м в 2023-м). 
При этом средняя площадь квартир в РФ за этот 
же период уменьшилась всего на 0,3 кв. м. Размер 
квартир в новостройках края сокращается с 2021 
года. Недавнее снижение этого показателя про-
изошло на фоне свО и общего падения продаж 
жилья. Так, со II квартала 2022 года по I квартал 

стены не Жмут ЭксПерты рынка недвиЖимости 
и аналитики констатируют устойчивую тенденцию к сокра-
щению средней Площади квартир в Пермских новостройках. 
за 12 лет квартиры в строящихся домах региона уменьши-
лись Почти на 14 кв. м. только за Этот год средняя Площадь 
новостроек в Прикамье сократилась Почти на 4 кв. м — 
до 44,2 кв. м. ЭксПерты и участники рынка связывают Этот 
тренд с Желанием девелоПеров ПоддерЖать достуПность Жи-
лья в условиях инфляции. на фоне слоЖной Экономической 
ситуации строители не сниЖают качество строящихся объек-
тов, но все чаще Предлагают квартиры без отделки. ЕвгЕния АхмЕдовА

Биться оБ стену
строительный рынок одним из первых 
почувствовал на себе последствия 
повышения ключевой ставки в прошлом 
году. ипотечное кредитование, которое 
является драйвером развития отрасли, 
оказалось недоступно большинству 
россиян. Многие отложили покупки до 
лучших времен.
В этом году изменились условия ипо-
течного кредитования — были сверну-
ты некоторые льготные программы. 
однако в первой половине года анали-
тики наблюдают рост спроса на сделки 
с недвижимостью. По мнению экспер-
тов, рынок адаптировался к новой 
реальности. 
Конечно, люди не стали богаче, а снизи-
ли свои ожидания: квартиры покупают 
размером поменьше, экономят на 
отделке, приоритет отдают вторичному 
рынку. Этого достаточно, чтобы создать 
ощущение, что в нашей новой реально-
сти все в порядке.

с 2022 По 2023 год средняя Площадь КВартир В строящихся доМах региона соКратилась на 3,9 КВ. М
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сегодня средняя Площадь 
новостроек недалеко ушла 
от домов хрущевского тиПа
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тенденции

2023-го продажи квартир по договорам долевого 
участия в Прикамье упали на 30% по сравнению с 
аналогичным периодом 2021–2022 годов.

За последние годы стоимость первичного жи-
лья в Пермском крае значительно выросла. По 
данным разных сервисов и открытых источников, 
в 2019 году новостройки подорожали на 10%, в 
2020 году — на 15%, в 2021-м — на 18%, в 2022-м — 
почти на 16%. в 2022 году на фоне свО и роста 
курса доллара сильно увеличилась стоимость 
материалов, используемых при возведении жи-
лья, некоторые изделия стали недоступны из-за 
санкций либо появились сложности с их перевоз-
кой в РФ. Теперь девелоперы уже перестроились, 
сменив поставщиков или используемые материа-
лы на аналоги.

Жилье в Прикамье продолжает дорожать и 
сейчас. директор агентства Research & Decisions 
Регина давлетшина рассказала, что только за 
последние полгода средняя стоимость первич-
ного жилья в регионе выросла на 8,2%, составив 
по итогам июня 116,8 тыс. руб. за 1 кв. м. По 
сравнению с июнем 2022 года цена пермских 
новостроек приросла на 24,1%. удорожание 
вторичного жилья за полугодие составило 8,3% 
(92,1 тыс. руб. за 1 кв. м в июне 2023-го), за 
год — 5,2%. При этом объем предложения на 
рынке за год заметно не изменился, число квар-
тир на продажу в новостройках увеличилось на 
9% (2400 штук), квартир во вторичном жилье — 
на 3,7% (до 3662 штук).

ставка на функционал Опрошенные 
застройщики подтвердили сокращение средней 
площади строящихся квартир. «во многом это 
связано со спросом и покупательской способно-
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По сраВнению с июнеМ 2022 года Цена ПерМсКих ноВостроеК Приросла на 24,1%.
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Динамика площаДи квартир в новостройках в пермском крае (в кв. м)    
ИСТОЧНИК: раСЧеТы фОНда «ИНСТИТуТ эКОНОмИКИ гОрОда» пО даННым рОССТаТа
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Структура строящегося жилья по количеству комнат  
и по площади на 31 июля 2023 г.

Тип квартир Количество 
квартир,  

шт.

Площадь,  
тыс. кв. м

Средняя  
площадь  

квартиры, 
кв. м

Доля от общей 
площади  

строящегося 
жилья, %

Все квартиры 33 582 1 647 49,0 100,0

1-комнатные 11 927 402 33,7 24,4

2-комнатные 12 191 588 48,2 35,7

3-комнатные 8 273 555 67,1 33,7

4(+)-комнатные 1 191 102 85,6 6,2

*Источник: расчет фонда «Институт экономики города» по данным портала «НаШ.дОм.рф»

Благодаря вашему труду и профессионализму в Пермском крае возводятся новые жилые комплексы и промышленные предприятия, школы 
и больницы, строятся мосты, прокладываются магистрали и коммуникации. А к 300-летнему юбилею Перми вы преобразили любимый город, 
сделали его еще более красивым и комфортным для жизни.

АНО ДПО «Уральский центр технического обучения» также вносит свой вклад в развитие строительной отрасли Прикамья, обучая пермяков 
строительным специальностям, а сотрудников предприятий – охране труда, промышленной безопасности, повышению квалификации инже-
нерно-технических работников в области строительства и проектирования. Мы благодарим за многолетнее сотрудничество наших партнеров: 
АО «ПЗСП», АО «СтройПанельКомплект», ООО «Стройкомплекс», ООО «Трубопроводспецстрой», ООО «Гардиан», ООО «КНАУФ ГИПС Кунгур», 
Akkermann Cement, ООО «Горнозаводскцемент» и другие строительные предприятия.

Уважаемые строители! От всей души желаю вам крепкого здоровья и мира, реализации новых проектов и достижения профессиональных 
успехов! До новых встреч на занятиях в нашем учебном центре!

С наилучшими пожеланиями,
директор АНО ДПО «Уральский центр технического обучения»  

Наталья Оборина на
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Уважаемые партнеры! поздравляем вас  
с профессиональным праздником – днем строителя!
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«камаполис» от «железно»:
в перми появится «микрорайон будущего» с видом на реку каму

«железно» – один из лидеров всероссийского рей-
тинга застройщиков в области потребительских ка-
честв жилья по версии ерз.рф – запускает в перми 
свой первый проект: территорию будущего «кама-
полис».

«На дворе еще август, но 
уже сейчас можно сказать, что 
2023 год стал для «ЖЕЛЕЗНО» 
прорывным: мы более чем на-
половину расширили геогра-
фию присутствия, запустив 
масштабные проекты сразу 
в двух новых для себя регио-
нах – Свердловской области 
и Пермском крае. Кварталы, 
которые строит «Железно», 
проектируются и возводятся с 
научно- технологическим под-
ходом. В своей работе мы ис-
пользуем научно доказанные 
отраслевые практики, осно-
ванные на проектировании и 
управлении строительством 
крупных проектов комплекс-
ного развития территории 
(КРТ) в формате среднеэтаж-
ной застройки с использова-
нием IT-технологий, создании 
комфортной городской сре-
ды, улучшении облика горо-
дов. Каждый проект во мно-
гом уникален и функциональ-
но насыщен; мы не только ис-
пользуем собственные, ранее 
отработанные практики, ко-
торые уже доказали свою эф-
фективность в предыдущих 

проектах и даже получили от-
раслевое признание на круп-
нейших российских конкур-
сах жилой недвижимости, но 
и идем дальше. Ведь постоян-
ное повышение уровня про-
ектов – необходимое условие 
для того, чтобы быть лидером. 
Про новые для нас регионы 
скажу так: мы здесь всерьез и 
надолго!» – рассказывает ге-
неральный директор «ЖЕЛЕЗ-
НО» Юрий Захаров.

«Камаполис» – компакт-
ный «город в городе» непода-
леку от берега реки Камы. Его 
самодостаточность, принцип 
организации и географию соз-
датели постарались отразить в 
названии проекта. Всего за не-
сколько лет в районе ул. Дзер-
жинского в Перми, на терри-
тории более 11 га, появятся 
несколько благоустроенных 
среднеэтажных кварталов, 
обеспеченных всей необходи-
мой социальной и транспорт-
ной инфраструктурой, а еще с 
многофункциональным скве-
ром города, спроектирован-
ным архитектурной студией 
R & S – признанными специа-

листами в сфере благоустрой-
ства городских пространств и 
нового урбанизма, принципы 
которого лежат и в основе «Ка-
маполиса».

«Камаполис» – это проект, 
который семантически и кон-
текстуально объединит насле-
дие прошлого с технологиче-
ской эффективностью и эколо-
гичностью сегодняшнего дня; 
который принесет в Пермь но-
вые архитектурные смыслы, а 
старые осовременит и напол-
нит новым содержанием. При 
проектировании «Камаполи-
са» архитекторы глубоко изу-
чали успешный опыт ренова-
ции и джентрификации ста-
ринных городских районов, в 
том числе Хафен-Сити в Гам-
бурге и Доклендс в Лондоне. 
Часть практик, которые уда-
лось позаимствовать, были 
бережно адаптированы к тре-
бованиям проекта и фунда-
ментальному принципу «ЖЕ-
ЛЕЗНО» – научному подходу.

Внутренние дворы «Ка-
маполиса» – одна из изюми-
нок проекта: с одной сторо-
ны, в основу концепции дво-
ра каждого дома положены 
своя идея и ее наполнение. Но 
при этом все дворы гармонич-
но дополняют друг друга эсте-
тически и функционально, их 
объединяет смысловая и ви-
зуальная преемственность, 

а общий лейтмотив – тема не-
разрывной связи с природой. 
Индивидуальные особенно-
сти участков проектирования, 
их расположение и геометрия 
дают отправные точки для по-
иска и реализации фрагмен-
тов этой самой связи. Кроме 
того, здесь будет активно ис-
пользоваться традиционный 
для «ЖЕЛЕЗНО» переменный 
рельеф.

«Камаполис» – экологич-
ный, соразмерный человеку 
пешеходный город, где в пол-
ной мере будут реализованы 
концепции «умный дом», а 
особенности планировок спо-
собны приятно удивить даже 
риелторов-профессионалов. 
Это и квартиры с террасами, 
мастер-спальнями, гардероб-
ными комнатами, кабинета-
ми, а также множество вариан-
тов, где архитекторы сделали 
акцент на той или иной функ-
циональной зоне, которая осо-
бенно важна разным категори-
ям покупателей. Таким обра-
зом, планировки в «Камапо-
лисе» максимально индивиду-
альны и соответствуют самым 
разным предпочтениям и жиз-
ненным акцентам будущих жи-
телей. Кроме того, полы и сте-
ны квартир будут дополнитель-
но звукоизолированы.

Отдельного внимания за-
служивает уникальный много-

уровневый сквер «Камаполи-
са», спроектированный архи-
тектурной студией R & S. В его 
основу положена тема «пик-
селя» как семантического эле-
мента, визуально связываю-
щего историю края, его про-
шлое и будущее района. Здесь 
предусмотрены игровая и 
спортивная зоны, workout-
площадка, а также универ-
сальная площадка для футбо-
ла, волейбола или баскетбола. 
Главным элементом так назы-
ваемой общественной зоны 
станет во всех смыслах неза-
урядный амфитеатр. Здесь 
можно будет не только прово-
дить концерты, но и превра-
щать пространство в самый 
настоящий летний кинотеатр.

Развлекательная зона рас-
положится на верхнем уровне 
сквера. В теплое время года 
она будет использоваться как 

площадка для катания на ро-
ликах и скейтах, а зимой пре-
вратится в настоящий каток. 
Здесь же появится павильон 
для проката и хранения ин-
вентаря. Рядом с катком за-
планированы места для отды-
ха и скамьи.

«Камаполис» – уникаль-
ный жилой проект в Перми от 
«ЖЕЛЕЗНО», компании-лиде-
ра в реализации комплексных 
проектов инновационных го-
родов, 15-кратного обладате-
ля строительного «Оскара» – 
премии Urban Awards. В сен-
тябре 2023 года стартует про-
дажа квартир в первой очере-
ди «Камаполиса» – домах №1 
и 2. Дополнительную инфор-
мацию можно будет узнать 
в начале сентября 2023 года 
на сайте компании, а также 
по телефону отдела продаж: 
8 (342) 204-20-00. на
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стью клиентов. уменьшение площади квартир по-
зволяет минимизировать общий бюджет покупки 
при сохранении качественных параметров жилья. 
Кроме того, на квартиру меньшей площади мень-
ше первоначальный взнос по ипотеке, что также 
важно для покупателей»,— говорят на ПЗсП. со-
кращение площади квартир позволяет сохранить 
спрос и качество предлагаемых объектов в усло-
виях растущих цен на жилье, считают аналитики 
PAn City Group.

По словам директора девелоперской груп-
пы nova Марии Ахметовой, наиболее ярко эта 
тенденция проявляется в отдаленных районах 
города. Помимо общеэкономических факторов, 
связанных со снижением реальных доходов на-
селения, на такую тенденцию влияет и структура 
предложения в новостройках. «Появление боль-
шей доли студий в квартирографии застройщика 
снижает величину средней площади квартиры в 
проекте, даже несмотря на сохранение площад-
ных характеристик квартир с одной, двумя или 
тремя спальнями. Также особенной редкостью 
стали квартиры с четырьмя спальнями, которые 
полностью ушли с рынка»,— рассуждает эксперт. 
Регина давлетшина отмечает, что в некоторых 
строящихся пермских домах до 50% могут со-
ставлять квартиры-студии и квартиры «еврофор-
мата» по 45–50 кв. м.

«Мы заметили, что квартиры в новострой-
ках по площади приблизились к квартирам в 
домах брежневского типа. современное жилье 
стало более функциональным, например в нем 
нет больших комнат в 20 кв. м, какие имеются 
в домах 97-й серии, построенных в 1990-е годы. 
спальни имеют площадь 9–12 кв. м, кухни-гости-
ные в квартирах „евроформата“ — 13–16 кв. м»,— 
сообщает директор АН «Твой дом» дмитрий 
Клементьев. Квартиры большой площади в по-
следнее время стали привилегией жилья классов 
«бизнес» и «элит», считает директор АН «Твой 
дом». Жилье В ПриКаМье ПродолЖает дороЖать и сейчас



тенденции

К примеру, ПЗсП уменьшил площадь квартир, су-
щественно переработав свою фирменную серию 
Э-600. Застройщик сделал планировки квартир 
более эргономичными. ПЗсП возводит также пер-
вый дом по технологии BAuM, позволившей ком-
пании ввести в ассортимент квартиры небольшой 
площади. «стараемся проектировать достаточное 
количество квартир „евроформата“, которые сей-

час востребованы у покупателей»,— добавляют 
на ПЗсП.

дмитрий Клементьев полагает, что рынок не-
движимости подходит к оптимальной площади 
квартиры: «Есть определенные нормативы, пони-
мание комфортного проживания людей, среднего 
размера квартиры и комнаты, в которой покупа-
тель хочет разместиться».

Неизбежно наступит время, когда такое боль-
шое количество маленьких квартир будет не нуж-
но — рынок ими насытится. После этого девело-
перы вряд ли будут вводить маленькие квартиры 
в прежних объемах, их ликвидность станет со-
кращаться, заявляет вице-президент фонда «Ин-
ститут экономики города» Татьяна Полиди. скоро 
застройщикам придется искать оптовых покупа-

телей на такой специфический формат. Напри-
мер, подобным жильем могут заинтересоваться 
вузы для организации общежития, или предпри-
ятия — для создания корпоративного жилья для 
сотрудников, высказывается собеседник.

на качестве не Экономят На фоне 
непростой экономической ситуации пермские де-
велоперы не наблюдают серьезного снижения ка-
чества новостроек. Такие параметры, как благоус-
тройство, внешний вид здания, влияют на выбор 
жилья покупателями, поэтому на них застрой-
щики стараются не экономить. Оптимизировать 
затраты компаниям все чаще помогает продажа 
квартир без отделки или с предчистовой отдел-
кой, отметили в ПЗсП. строительные мощности 
предприятия большей частью обеспечены соб-
ственными ресурсами: ПЗсП производит строй-
материалы, окна, элементы благоустройства на 
своем же заводе. Это позволяет группе в мень-
шей степени зависеть от сторонних подрядчиков 
и управлять себестоимостью строительства.

По мнению аналитиков PAn City Group, опти-
мизация затрат в первую очередь связана с более 
тщательной проработкой проектных решений, в 
том числе с заменой дорогостоящих материалов 
на аналогичные, без потери качества.

директор группы nova Мария Ахметова кон-
статирует по-прежнему серьезную конкуренцию 
на строительном рынке Прикамья. Она мотиви-
рует игроков создавать интересные концепции, 
привлекающие покупателей. «в Перми сильно 
растет качество потребления, и клиент стано-
вится все более притязателен не только к каче-
ственным, но и к визуальным характеристикам 
выбираемого жилья»,— говорит руководитель 
nova. Тем не менее в группе наблюдают большие 
сложности в выборе материалов из-за сокраще-
ния ассортимента и отсутствия новых технологий, 
увеличения сроков и стоимости транспортировки 
материалов. все это влияет на стоимость проекта 
и сроки его реализации. n
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число КВартир на ПродаЖу В ноВостройКах уВеличилось на 9%

микрорайон нового поколения
в новых лядах ведется подготовка строительной 
площадки жк «новый звездный» – жилого ком-
плекса для сотрудников промышленных предпри-
ятий. промышленники уверены, что доступное жи-
лье поможет им привлечь новых специалистов, ко-
торых на фоне увеличения объемов производства 
с каждым годом требуется все больше.

В настоящий момент на 
площадке будущего комплек-
са идет планировка земельно-
го участка, установлены ограж-
дения, на территории работа-
ют геодезисты. В рамках под-
готовки участка ведется расчис-
тка территории, застройщику 
выдано соответствующее раз-
решение. Основные работы 
начнутся после того, как проект 
пройдет госэкспертизу и будет 
получено разрешение на стро-
ительство. Сдать объект плани-
руется в 2025 году.

Напомним, ЖК «Новый 
Звездный» строится для со-
трудников инновационно-
го территориального класте-
ра «Технополис «Новый Звезд-
ный», расположенного на тер-
ритории микрорайона Новые 
Ляды Свердловского района 
г. Перми и включающего в се-
бя производственные мощно-
сти АО «Протон-ПМ» и АО «ОДК 
– Пермские моторы». Для реа-
лизации проекта было заклю-
чено трехстороннее инвести-
ционное соглашение между 
предприятиями, Агентством 
инвестиционного развития 
Пермского края и ООО «Новый 

Звездный». Последняя компа-
ния была учреждена Корпора-
цией развития Пермского края 
(КРПК) и ООО «БСК-Развитие» 
как специализированный за-
стройщик ЖК и займется непо-
средственно возведением до-
мов.

Всего планируется постро-
ить четыре дома – два одно-
секционных и два двухсекци-
онных. Дома будут высотой 
по 9–10 этажей, а общая пло-
щадь жилой застройки соста-
вит 22 тыс. кв. м. В общей слож-
ности в ЖК смогут проживать 
более 1,7 тыс. человек. Жи-
лой комплекс будет обеспечен 
всей необходимой социальной 
инфраструктурой: рядом будут 
поликлиника, «Техношкола» на 
1050 мест, детский сад с ясля-
ми на 280 мест, а также спор-
тивный кластер – учебно-тре-
нировочный центр «Комета». 
Сам микрорайон будет обо-
рудован системой «Умный го-
род», а здания – системой «Ум-
ный дом».

Генеральный директор 
Корпорации развития Перм-
ского края Алексей Бураков 
отметил, что квартиры ком-

форт-класса обычно стоят до-
рого, но попытка сэкономить 
на строительстве жилого ком-
плекса снизила бы его при-
влекательность для сотрудни-
ков предприятий, привыкших 
жить в центре города. В связи 
с этим основной задачей при 
разработке концепции «Ново-
го Звездного» было совместить 
достойный уровень качества 
жилья с доступностью цен на 
него. «В диалоге с АО «Протон-
ПМ» мы пришли к единому 
мнению, что жилой комплекс в 
технополисе обязательно дол-
жен быть насыщен инженер-
ными решениями, которые се-
годня есть в сфере девелопмен-
та и ЖКХ. Мы изучили все, что 
сейчас есть на рынке, и отобра-
ли только самые лучшие и вос-
требованные технологии. В ре-
зультате новый ЖК станет мак-
симально современным, но за 
счет отсутствия излишеств це-
на квартир будет доступной», – 
рассказал руководитель КРПК.

Финансировать работы бу-
дет банк ПСБ в рамках специ-
альной программы по строи-
тельству жилья для сотрудни-
ков оборонной отрасли. Банк 
уже утвердил лимит проектно-
го финансирования на сумму 
более 1,3 млрд руб. Региональ-
ный директор ПСБ в Перми Ан-
дрей Клепиков обратил внима-
ние, что проект строительства 
жилья в Новых Лядах стал пер-
вым для банка в регионе. «Он 
важен не только с точки зрения 
улучшения жилищных условий 

для работников семей ведущих 
предприятий ОПК, но и направ-
лен на привлечение молодых, 
квалифицированных специа-
листов в отрасль и сохранение 
кадрового потенциала в Перм-
ском крае», – прокомментиро-
вал Андрей Клепиков.

На территории России сей-
час есть несколько технополи-
сов с похожей концепцией. В 
основном это инновационные 
центры, связанные с IT-сферой. 
Наиболее известные примеры 
– «Сколково» в Москве, «Инно-
полис» в Казани, «Кольцово» в 
Новосибирской области. Перм-
ский край стал одним из первых 

регионов, где зародилась идея 
создать технопарк именно для 
промышленных предприятий.

По мнению директора 
«Протон-ПМ» Ивана Красно-
ва, проект актуален для ре-
гиона и в дальнейшем может 
быть масштабирован. «Истори-
чески сложилось, что в Перм-
ском крае развиваются круп-
ные промышленные предпри-
ятия. Сегодня на фоне увели-
чения объемов производства 
они испытывают кадровый де-
фицит. Дело не в том, что моло-
дых специалистов недостаточ-
но, а в том, что они переезжа-
ют туда, где условия для жиз-

ни и работы им кажутся более 
привлекательными. Создавая 
производственную площад-
ку в удаленном от центра ми-
крорайоне, мы понимали, что 
обеспечить ее кадрами будет 
непросто. Тогда пересмотрели 
подходы к производству и соз-
дали высокотехнологичные ра-
бочие места, а также поставили 
перед собой масштабную за-
дачу обеспечить более высо-
кое качество жизни для наших 
сотрудников, соответствующее 
уровню федерального центра. 
И ЖК «Новый Звездный» позво-
лит это сделать», – уверен Иван 
Краснов. на
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– Что сейчас пользуется особым 
спросом, какое жилье вы проек-
тируете?
– Наша компания – одна из проект-
ных компаний в Приволжском ФО, 
кто проводит полный цикл проек-
тирования – от момента концеп-
ции до введения в эксплуатацию, 
осуществляя в том числе авторский 
надзор. В штате имеются все спе-
циалисты необходимого профи-
ля: смежники, архитекторы, кон-
структоры, BIM-менеджер. Мы со-
трудничаем и с другими компания-
ми, которые на каком-то этапе мо-
гут выступить нашими партнерами.
Если говорить о востребованности 
жилья, то сейчас на первое место 
снова выходят студии, а также од-
но-двухкомнатные квартиры пло-
щадью до 60 кв. м. По статистике, 
треть молодых людей хотят соб-
ственное жилье; много людей рас-
сматривают вложения в недвижи-
мость как будущий рентный доход 
или как первую квартиру для своих 
детей, когда они подрастут и будут 
готовы к самостоятельному прожи-
ванию, – отсюда и новые запросы. 
При этом многие стремятся при-

обрести жилье с чистовой отдел-
кой, чтобы сразу после сдачи дома 
в эксплуатацию переехать в новую 
квартиру или сдать ее в аренду.
Жителям городов важно не только 
жилье, но и благоустроенная тер-
ритория вокруг. Сейчас идет за-
прос на особое пространство, в ко-
тором будут возможности для от-
дыха каждого: с беседками и спор-
тивными площадками, детскими 
горками и зонами релакса, общи-
ми местами пользования, чтобы, к 
примеру, отпраздновать день дво-

ра и посмотреть концерт. Тогда не-
важно, что есть вокруг, главное – 
своя инфраструктура, наличие все-
го необходимого рядом. Человек 
выбирает «тапочковую» доступ-
ность, и это новый тренд, которо-
му мы следуем.
Это присутствует сегодня в боль-
шинстве наших проектов. Надо 
работать над концептуальной за-
стройкой, учитывая дальнейшее 
развитие жилого комплекса, со 
всеми его возможностями эксплу-
атации и обслуживания. Прият-
но, что застройщики нам доверя-
ют, приглашая участвовать в своих 
флагманских проектах.
– какие проекты, кроме жилых ком-
плексов, вы еще разрабатываете?
– Надо отметить, что сегодня акти-
визировался запрос на проекти-

рование производственных зда-
ний. Предприниматели и бизнес-
мены, получив поддержку от го-
сударства, готовы заниматься про-
изводством необходимых стране 
товаров. Но прежде чем вложить 
средства, надо понимать – пригод-
на ли земля для строительства, ка-
кое здание лучше возвести. Мы го-
товы оказать им всестороннюю по-
мощь – от градостроительного ана-
лиза земельного участка до разра-
ботки проекта.
– Что означает ваша услуга – гра-
достроительный анализ земель-
ного участка?
– Каждый, кто задумал реализо-
вать свой инвестиционный про-
ект (многоэтажный дом, произ-
водство, складское или торговое 
помещение), сталкивается в пер-
вую очередь с поиском земельно-
го участка. И тут очень важно про-
вести предынвестиционный ана-
лиз участка, чтобы убедиться, что 
он подойдет под ваш проект, и не 
потратить миллионы на приоб-
ретение участка, на котором по 
тем или иным параметрам невоз-

можно реализовать проект. По-
шаговый чек-лист, что необходи-
мо учесть, приобретая земельный 
участок, мы опубликовали на на-
шем сайте: https://asproekt.com/
novosti/predynvesticionnyj-analiz-
zemelnogo-uchastka. 
Как избежать ошибок при выборе 
земельного участка под застрой-
ку? Об этом вы узнаете из статьи на 
российском архитектурно-дизай-
нерском портале TEHNE.
Градостроительный анализ, конеч-
но, рекомендуем заказывать у про-
фессионалов. В частности, наша 
компания ООО «АС-Проект» пре-
доставляет данную услугу более 
десяти лет как для частных инве-
сторов и предпринимателей, так и 
для крупных застройщиков из раз-
ных регионов РФ.
Поздравляю всех коллег с Днем 
строителя! Строительство – это си-
ноним развития! Пусть будет мир-
ное небо и много красивых, мощ-
ных проектов!
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Из чего складывается впечатление 
о том или ином городе? Из его улиц 
и площадей, архитектурных 
особенностей и благоустроенных 
территорий, темпа жизни и степени 
удобства. Человек сам выбирает, что 
для него главное. Елена Шикалова – 
директор компании «АС-Проект» – 
точно знает, как сделать город еще 
лучше, чтобы каждому в нем стало 
по-настоящему комфортно и хорошо.

«АС-Проект»: делаем города лучше



конкуренты

в конце февраля 2022 года на фоне начала спец-
операции на украине и последовавшего скачка 
курса валют застройщики стали сообщать о про-
блемах с поставками строительных материалов и 
росте цен на них.

Позже, в октябре прошлого года, правитель-
ство РФ утвердило стратегию развития стро-
ительной отрасли и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации на период 
до 2030 года с прогнозом до 2035-го. в числе 
стоящих перед отраслью вызовов в документе 
обозначена необходимость заместить импорти-
руемые строительные ресурсы, включая строи-
тельные материалы, оборудование для их про-
изводства, строительные машины и механизмы. 
Одной из приоритетных задач на период, который 
охватывает стратегия, значится обеспечение ус-
ловий для сокращения импорта стройматериалов 
и увеличения спроса на отечественные.

в конце апреля 2023 года в совете Федера-
ции прошли парламентские слушания, на кото-
рых федеральный Минстрой доложил, как идет 
импортозамещение строительных материалов и 
оборудования. По данным министерства, по ряду 
позиций зависимость от импорта на тот момент 
все еще оставалась довольно сильной. Напри-
мер, по строительной химии она составляла 90%, 
по фасадному крепежу — 85%, по монтажной 
пене — 45%. При этом федеральные власти от-
мечали, что у подавляющего большинства ре-
гионов проблем с дефицитом стройматериалов 
из-за ухода с отечественного рынка иностранных 
производителей нет, так как промышленное про-
изводство этой продукции достигло высокого 
уровня локализации.

строй на месте На региональном уровне 
также был поднят вопрос о необходимости им-
портозамещения строительных материалов и обо-
рудования. в ноябре министерство строительства 
Пермского края составило перечень предприятий, 
в том числе местных, которые могут предоставить 
альтернативу зарубежной продукции. Так, напри-
мер, пермское ООО «Торговый дом „строитель-

ные решения“» предложило поставить материалы 
строительной химии под маркой «КТтрон» взамен 
средств брендов BAsF (германия), sika (Швейца-
рия), schomburg (Австрия), Mapei (Италия), сервис-
ная компания «НЕТТО» — различные материалы 
для ремонта зданий и герметизации, ООО «де-
дал» — составы для гидроизоляции, строительно-
производственная компания «лама» — анкерные 
болты, разные виды ограждений, блочно-модуль-
ные конструкции.

Однако, как и сообщали федеральные власти, 
серьезных проблем с приобретением материалов 

у девелоперов действительно не было, отмечает 
гендиректор АО «стройПанельКомплект», пред-
седатель совета ассоциации «Пермские строите-
ли» виктор суетин. «в какие-то моменты нача-
лись перебои по некоторым позициям, например 
по насосам. Но все это довольно быстро реши-
лось, задержки поставок были минимальными. 
Кроме того, все базовые стройматериалы произ-
водятся в России, а то, что не производится, готов 
поставить Китай. Так что строительство, на мой 
взгляд, пострадало от санкций меньше всего»,— 
пояснил господин суетин.

директор компании «лама» лев Ефимов рас-
сказал, что проблемы с поставками специфичных 
материалов все же были и по-прежнему оста-
ются. Речь идет о строительной химии, красках, 
отделочных материалах. «Но импортозамещение 
набирает обороты, и постепенно российские ком-
пании, и мы в том числе, предлагаем все больше 
альтернативной продукции»,— говорит господин 
Ефимов.

Однако и само производство строитель-
ной продукции в России во многом зависит 
от импорта. По словам льва Ефимова, для из-

свои в доски возникшая в Прошлом году нехватка имПортных строй-
материалов и рост цен на них ПослуЖили для властей и бизнеса стимулом актив-
нее развивать Производство Этой Продукции внутри страны. По словам участни-
ков Пермского строительного рынка, отечественных материалов сегодня хватает, 
чтобы обесПечить сПрос со стороны девелоПеров. однако Полного имПортозаме-
щения не Произошло и, По Прогнозам ЭксПертов, оно маловероятно, так как само 
Производство материалов для строительства сильно зависит от зарубеЖного обо-
рудования и комПонентов — если не евроПейских, то китайских. ЕкАтЕринА АртЕмовА
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Все БазоВые стройМатериалы ПроизВодятся В россии

Уважаемые жители перми!
В этом году наш город отме-

тил свой 300-летний юбилей. 
Приятно видеть, как Пермь пре-
образилась к большому празд-
нику. Строятся детские сады и 
школы, медучреждения и спор-
тивные объекты. Обновляются 
улицы и фасады жилых домов, 
благоустраиваются парки и скве-
ры. Памятная дата прошла, но 
работа по развитию городских 
пространств активно продолжа-
ется. Много людей и компаний 
участвовали и продолжают уча-
ствовать в преобразовании го-
рода, но именно строителям хо-

чется сказать отдельное спаси-
бо в преддверии их профессио-
нального праздника.

Руководитель Строительной 
группы «Развитие» Алексей Ра-
ев благодарит всех, кто каждый 
день своими руками формиру-
ет новый облик города. «Благо-
даря вашему профессионализ-
му Пермь становится прекрас-
нее, а ее жители с гордостью и 
теплотой наблюдают за происхо-
дящими изменениями. Все но-
вое, что появляется в городе: до-
ма, школы, детские сады, поли-
клиники, парки и дороги, – соз-

дано самоотверженным трудом 
строителей», – подчеркнул Алек-
сей Раев.

«Коллеги, мы с вами делаем 
поистине ценную работу, улуч-
шая этот мир и нашу Родину в 
частности. Мы возводим горо-
да и создаем за собой архитек-
турное наследие для следую-
щих поколений. Дом необходим 
каждой семье, и с дома начи-
нается каждое государство – не 
зря профессия строителя много 
веков пользуется уважением и 
остается востребованной, – от-
метил руководитель СГ «Разви-

тие». – Строительная наука была 
важна во все времена, и не уди-
вительно, что в ее чертоги до-
пускались лишь самые лучшие. 
Поздравляем коллег и клиентов 
с праздником, желаем вам до-
брой и продуктивной работы, 
успешной сдачи объектов, сил 
и энергии. Счастья, оптимизма, 
хорошего душевного настроя и 
драйва. С Днем строителя!»
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готовления сложных стройматериалов часто 
использовались компоненты, которые произ-
водятся за границей. виктор суетин обращает 
внимание, что нередко российские компании, 
в том числе «стройПанельКомплект» на своем 
заводе ЖБИ, используют зарубежное оборудо-
вание и поддерживать его в рабочем состоянии 
стало сложнее. «у нас установлена австрийская 
линия. Ее производители по-прежнему настрое-
ны доброжелательно и даже готовы отправлять 
необходимые запчасти, дело только в достав-
ке — она существенно затруднилась. Это было 
основное „узкое место“, но и эти проблемы нам 
на данный момент удалось решить. Те произво-
дители стройматериалов, у которых импортного 
оборудования нет, и здесь никаких сложностей, 
полагаю, не испытали»,— уточнил руководитель 
«стройПанельКомплекта».

генеральный директор березниковского заво-
да «Меакир» (производит строительный кирпич) 
валерий Россахацкий считает, что даже если 
полностью перейти на российское оборудование 
не удастся, в перспективе обновлять парк можно 
будет за счет оборудования из «дружественных» 
стран. «в частности, Китай сейчас активно раз-
вивает это направление, видя образовавшийся на 
российском рынке спрос на такое оборудование. 
Так что производство стройматериалов в России 
не остановится»,— уверен господин Россахацкий. 
По его оценке, выпуск материалов и компонентов, 
используемых в строительстве, на фоне возник-
шей необходимости в импортозамещении стал 
весьма инвестиционно привлекательным бизне-
сом. Как он будет развиваться дальше, зависит 
от общих тенденций в строительной отрасли и 
экономике в целом. «Если все будет стабильно, 
доходы населения будут высокими, а ипотечная 
ставка — выгодной, то будет спрос на жилье, а 
значит, и на строительные материалы. Кроме 
того, сейчас есть хорошие государственные про-
граммы по реновации территорий с ветхим жи-

дом меЧты становится реальностью
компания JGroup предлагает уникальные 
и практичные проекты загородного жилья.

JGroup – современ-
ный малоэтажный за-
стройщик. Компания ра-
ботает на рынке Перм-
ского края с 2009 года и 
реализовала за это время 
большое количество раз-

личных проектов. Ранее 
JGroup специализирова-
лась на интерьерных ра-
ботах. В 2022 году было 
принято решение разви-
вать общестроительное 
направление в малоэтаж-

ном секторе. На сегод-
няшний день компания 
разработала и воплоти-
ла 828 интерьеров, спро-
ектировала и построила 
28 домов площадью от 
80 до 1400 кв. м. Также у 
JGroup уже есть опыт воз-
ведения целых коттедж-
ных поселков.

Компания строит до-
ма быстро, качественно 
и по доступным ценам. 
В среднем возведение до-
ма занимает два-три ме-
сяца, а стоимость варьи-
руется от 4 до 10 млн руб. 
На сайте jgroup.su имеют-
ся уже готовые проекты 
домов с расчетом стои-
мости. Например, дом по 
типовому проекту площа-
дью 130 кв. м можно воз-
вести за три месяца, а его 
стоимость будет рассчи-
тана по формуле 55 тыс. 
руб. за 1 кв. м. В основном 
JGroup использует в рабо-
те кирпич и газобетон, од-
нако специалисты компа-
нии могут индивидуаль-
но откорректировать про-
ект и предложить различ-
ные материалы для стро-
ительства.

У клиентов девело-
пера есть возможность 
создать настоящий дом 
мечты. На этапе проек-
тирования профессио-
налы JGroup разрабо-
тают продуманное пла-

нировочное решение с 
расстановкой мебели и 
3D-визуализацией каж-
дого вида будущего до-
ма, а также схему устрой-
ства фундамента, кровли, 
основных сетей и их при-
вязки. Заказчики получа-
ют персональное пред-
ложение на проектиро-
вание от дизайн-студии 
Pivneva.com. Оно вклю-
чает рабочий проект, де-
тальный дизайн-проект 
с учетом особенностей и 
привычек клиента, визу-
ализацию пространства 
интерьера, ведомость от-
делочных материалов, 
узлы скрытого монтажа и 
усиления, а также, при не-
обходимости, авторский 
надзор. Дополнительно 
клиент может получить 
консультацию о возмож-
ности строительства на 
земельном участке гара-
жа, бани, зимнего сада и 
других сооружений.

JGroup дорожит сво-
ей репутацией, поэтому 
работает на результат, а 
не на количество строек 
и объемы продаж. Каж-
дый проект находится на 
личном контроле руко-
водителя компании. Ра-
бота осуществляется точ-
но по договору, без изме-
нения сроков и сметной 
стоимости на всех этапах 
строительства. Сотруд-

ники JGroup возьмут всю 
ответственность на себя, 
от заказчиков требуется 
минимальное участие в 
процессе постройки. При 
этом клиент в любое вре-
мя может ознакомиться 
с ходом возведения сво-
его дома: на каждом эта-
пе ему предоставляют-
ся фото- и видеоотчеты 
со строительной площад-
ки. После сдачи объекта в 
эксплуатацию хозяин до-
ма получает пять лет га-
рантии на строительные 
работы.

JGroup предлагает 
своим клиентам на выбор 
три пакета услуг – «Опти-
мум», «Стандарт» и «Пре-
миум». Они различают-
ся по уровню сложно-
сти, стоимости и способу 
оплаты работ. При этом 
какой бы пакет ни выбрал 
заказчик, ему гарантиро-
ван комплексный подход 
при разработке и реали-
зации проекта, учет всех 
пожеланий и высокое ка-
чество.

Оставить заявку на 
проектирование дома от 
JGroup можно по телефо-
ну +7 904 844 13 73 или 
на сайте jgroup.su. Очная 
консультация специали-
стов компании доступна 
в офисе JGroup по адресу: 
ул. Советская, 72, 1-й этаж 
(вход с ул. Осинской).
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Наименование

Тамбур
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Гостиная

Кухня-столовая

Санузел

Лестничный холл

Кабинет

Гостевая спальня

Котельная

Подсобное помещение

Кладовая кухни

Крыльцо №1

Терраса №1

Крыльцо №2

Терраса №2

Крытая терраса

Площадь
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Наименование

Тамбур

Холл

Гостиная

Кухня-столовая

Мастер-спальня

Коридор

Гардеробная

Ванная комната

Спальня

Спальня

Кабинет

Библиотека

Санузел

Кладовая

Санузел персонала

Кухня персонала

Гардеробная

Постирочная

Коридор

Коридор

Котельная

Гараж
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Терраса

Крыльцо котельной
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пермь, 
ул. советская, 72, 1-й этаж. 

вход с ул. осинской.
телефон +7 904 844 13 73.

пермь, 
ул. советская, 72, 1-й этаж. 

вход с ул. осинской.
тел. +7 908 271 32 90

@piv211
@ju.pivneva
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уход заруБеЖных ПостаВщиКоВ дал толчоК для разВития отечестВенного ПроизВодстВа строительных МатериалоВ
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льем, активно строятся больницы, поликлиники, 
детские сады. Если все это будет продолжаться 
в сегодняшнем темпе, то спрос на стройматериа-
лы будет высоким. Если нет — данной индустрии 
придется сложнее»,— поясняет глава «Меакира».

выбирать не Приходится лев Ефимов 
убежден, что уход зарубежных поставщиков дал 
толчок для развития отечественного производства 
строительных материалов. «Раньше российские 
девелоперы предпочитали европейские строи-
тельные материалы, так как отечественные им во 
многом проигрывали. От местного производителя 
ждали продукцию низкого качества по низкой 
цене. Запроса на развитие не было, соответствен-
но, оно не происходило. За последние полтора 
года ситуация изменилась»,— говорит директор 
компании «лама». По его словам, у застройщи-
ков, по сути, не стало выбора, поэтому пришлось 

переходить на российские материалы. Резкий 
рост спроса на отечественную продукцию стиму-
лировал производство как в количественном от-
ношении, так и в качественном. «За это время 
мы многое научились делать, вместе с тем цены 
при ощутимо возросшем качестве продукции все 
равно остаются ниже, чем стоимость зарубежных 
материалов»,— поделился господин Ефимов.

По оценке валерия Россахацкого, если брать 
стройматериалы в целом, а не отдельные пози-
ции, то на данный момент доля отечественной 
продукции на российском рынке составляет око-
ло 95%. Полное импортозамещение, по его про-
гнозу, вряд ли когда-то произойдет. «в теории 
оно, конечно, возможно. Но есть уникальные по-
зиции, изготовление которых сконцентрировано 
в определенных странах. спрос на них у нас не 
настолько высок, чтобы запускать собственные 
производства — они будут просто нерентабель-

ными. вкладываться в заведомо нерентабельное 
предприятие вряд ли кто-то решится, так что по-
добные материалы застройщики, скорее всего, 
продолжат закупать за рубежом, какими бы до-
рогими и сложными в доставке они ни стали»,— 
объясняет гендиректор «Меакира».

виктор суетин видит риск, что какие-то специ-
фичные материалы могут совсем уйти с россий-
ского рынка. «Но даже если не появится их анало-
гов, вряд ли это будет критично для девелоперов. 
строительная отрасль очень консервативна. Ос-
нову зданий составляют давно известные базо-
вые материалы, которые всегда будут доступны. 
Если вдруг не станет отдельных компонентов, 
глобально на строительство это не повлияет и его 
развитие не затормозит»,— полагает руководи-
тель АО «стройПанельКомплект».

в девелоперской компании «ПМд» считают, что 
материалами отечественные производители сегод-

ня могут полностью обеспечить строительный ры-
нок, однако изготовление оборудования для вну-
тренних инженерных систем здания внутри страны 
пока закрывает не все потребности застройщиков. 
«Например, лифты многие застройщики закупали и 
продолжают закупать в Китае, особенно когда речь 
идет о премиальных домах и зданиях с большим 
количеством этажей. Технические характеристики 
лифтов российского производства зачастую не по-
зволяют им развивать необходимую для жильцов 
высотного дома скорость. Кроме того, само произ-
водство лифтов в России пока не так масштабно, 
чтобы на 100% закрыть спрос на них, поэтому в 
любом случае приходилось бы хотя бы частично 
закупать их за границей. Так что в части некоторо-
го инженерного оборудования ниша для развития 
импортозамещающих производств еще есть и, 
вероятно, в ближайшее время это развитие будет 
происходить»,— отмечают в пресс-службе ПМд. n
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на данный МоМент доля отечестВенной ПродуКЦии на российсКоМ рынКе состаВляет оКоло 95%

Уважаемые работники строительной отрасли, коллеги и партнеры!  
От всего сердца поздравляем с вашим профессиональным праздником –  

Днем строителя!

Сложно представить более созидательную профессию, чем ваша! Благодаря таланту и мастерству стро-
ителей и инженеров, архитекторов и проектировщиков и многих других специалистов появляются новые 
предприятия, строятся дома, развиваются и растут города, преображается общественное пространство.

Вы буквально меняете жизнь к лучшему. Причем не только людей, но и предприятий. Вклад строителей 
в развитие промышленности огромный! С вашей помощью запускаются новые производственные площад-
ки и обеспечиваются комфортные и безопасные условия труда специалистов. Тем самым вы помогаете нам 
расти и становиться эффективнее.

Быть строителем – выбор по-настоящему смелых и ответственных людей, ведь результат вашего труда 
всегда на виду! Это выбор людей, настроенных учиться и поглощать новые знания всю жизнь, так как строи-
тельная отрасль меняется вместе с появлением современных технологий.

Мы благодарим строительные компании Пермского края за профессионализм и компетентность, ответ-
ственность и добросовестность! Желаем устойчивости и стабильности, которые, в свою очередь, открыва-
ют возможности для развития! В этот праздничный день мы хотим особенно поблагодарить и наших самых 
близких коллег – компанию «МетаТрансСтрой» за первоклассную работу.

Примите еще раз самые искренние и сердечные поздравления с профессиональ-
ным праздником. Желаем вдохновения и сил для реализации новых проектов! Пусть 
эти проекты будут амбициозными, грандиозными и масштабными, чтобы вы могли 
ими гордиться. А возведенные объекты – прочными, крепкими и надежными, заслу-
живающими самой высокой оценки.

Армен ГАРСЛЯН,  
председатель  
Совета директоров  
«Метафракс Групп»

Владимир ДАУт,  
член Совета  
директоров  

«Метафракс Групп»
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теория и ПраКтиКа

На глобальном рынке сложности с логистикой 
начались еще в 2021 году, когда срок поставки 
увеличился на 20% по сравнению с допандемий-
ным периодом, говорят ритейлеры. действи-
тельно, еще в начале прошлого года участники 
логистического рынка среди основных проблем 
называли пробки на железных дорогах, заторы 
на автомобильных пунктах пропуска, высокие 
ставки фрахта. Однако после начала военных 
действий РФ на украине ситуация с логистикой 
для большинства крупных ритейлеров из разных 
отраслей — продуктового, fashion, DIY, мебель-
ного рынка — значительным образом усугуби-
лась.

увеличение сроков Начиная с весны 
прошлого года в условиях санкционных ограни-
чений многие международные крупные экспеди-
торы и морские линии приняли решение об ухо-
де с российского рынка, отмечает руководитель 
управления международной логистики Melon 
Fashion Group (бренды Zarina, Love Republic, sela, 
Befree) Юлия вечерская. А для fashion-бизнеса 
срок доставки играет одну из ключевых ролей, 
поэтому крупные игроки начали оперативный по-
иск новых перевозчиков и маршрутов, указывает 
эксперт.

в частности, в первом квартале 2022 года по-
ставка из Китая или вьетнама до магазинов за-
нимала до 80 дней по сравнению с обычными 50, 
поясняют в Gloria Jeans. среди основных причин 
там называют высокий спрос, изменение при-
вычных маршрутов и связанный с этим дефицит 
контейнеров из-за сбоев с их возвратом в порты 
отгрузки.

Бизнесу приходилось тестировать все возмож-
ные пути и способы доставки, объясняет госпожа 
вечерская. Так, объем предложений о доставке из 
Юго-восточной Азии был очень ограничен в мар-
те-апреле 2022 года, а новые перевозчики зача-
стую были еще непроверенными контрагентами. 
Кроме того, изменилась и стоимость поставок, 
объясняют в Gloria Jeans. Так, в пиковый период 
конца 2021-го она была в 4,5 раза выше обычных 
значений. При этом, несмотря на начавшуюся 
во втором квартале 2022-го стабилизацию цен, 
сейчас они все равно втрое превышают значения 
начала 2020 года.

Несмотря на изменение маршрутов, сроки 
поставок из Китая и вьетнама на сегодня посте-
пенно вернулись к допандемийным, утверждает 
представитель Gloria Jeans. в Melon Fashion Group 
также говорят, что смогли найти оптимальные 
условия для доставки коллекций брендов во все 
каналы продаж.

в то же время после ухода с российского 
рынка части перевозчиков остается незаполнен-
ной ниша экспресс-доставки, особенно актуаль-
ная для игроков fashion-бизнеса, уточняет Юлия 
вечерская. Кроме того, по словам эксперта, ри-
тейлеры все еще испытывают сложности при 
доставке образцов для сертификации и съемок 

для лукбуков. При этом ритейлеры продолжают 
оптимизировать маршруты и сокращать сроки 
поставок, добавляют в Gloria Jeans.

работа с ассортиментом важным 
фактором при выстраивании логистических це-
почек в условиях общей неопределенности для 
крупнейших федеральных торговых сетей стало 
умение находить гибкие и надежные решения 
при любых возможных сбоях при перевозке и по-
трясениях на рынке. в прошлом году, отмечают 
в «Ашан Ритейл Россия», наблюдались случаи 
недопоставок, а также задержки сроков достав-
ки со стороны поставщиков, поэтому ритейлерам 

приходилось оперативно искать альтернативных 
партнеров.

Например, в «ленте» рассказывают, что тор-
говая сеть изменила транзитные порты и замени-
ла международных перевозчиков на российских. 
в то же время из-за общего усложнения процесса 
закупки товаров в цепочке поставок появились 
посредники, что, в свою очередь, отразилось на 
росте закупочных цен. Кроме того, учитывая не-
стабильность рынков в целом, планировать за-
купки и фиксировать цены на более длительный 
срок стало сложнее, подчеркнули в «ленте», по-
этому логистические процессы адаптируются на 
более короткие горизонты.

ритейлеры ищут новые Пути одной из наиболее 
острых Проблем для многих российских ритейлеров в Прошлом году стала логи-
стика. бизнес кардинальным образом Перестраивал Процессы Поставок товаров, 
чтобы не доПустить Пустующих Полок в своих магазинах. в то Же время усугубив-
шиеся отношения с евроПейскими Производителями и Поставщиками из-за санкци-
онного давления и ограничений вынуЖдают локальных ритейлеров искать новые 
сПособы для Поставок из-за рубеЖа как в расширении сотрудничества с азиатски-
ми и блиЖневосточными Производителями, так и в Параллельном имПорте. АлинА сАвицкАя
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Во Второй раз за три года ритейлеры ВынуЖдены ПроКладыВать ноВые Маршруты для достаВКи тоВароВ до ПоКуПателей
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одним из основных для 
всей отрасли стал воПрос 
формирования ассортимента 
товаров После ухода ряда 
меЖдународных комПаний-
Производителей



теория и Практика

Одним из основных для всей отрасли стал во-
прос формирования ассортимента товаров после 
ухода ряда международных компаний-произво-
дителей. Так, в «Ашан Ритейл Россия» сфокуси-
ровались на расширении предложения товаров 
собственных торговых марок (сТМ). За прошед-
ший год количество наименований товаров сТМ 
ритейлера выросло более чем на 1,5 тыс. наиме-
нований, до 6 тыс. позиций. Кроме того, торговые 
сети стали более активно сотрудничать с локаль-
ными российскими поставщиками в продуктовых 
категориях.

в «ленте» говорят, что бóльшая часть импорта 
приходится на товары из непродовольственных 
категорий, а основной страной для закупок оста-
ется Китай. в то же время в тех категориях, где 
проблем с ассортиментом избежать не удалось, 
ритейлер искал альтернативные производства и 
уже привлек новых поставщиков, например из 
Турции, Туркмении, Киргизии, Армении, Туниса. 
в «Ашан Ритейл Россия» также сообщили, что на-
ращивают долю импорта из азиатских стран.

с точки зрения импорта изменения в ассор-
тименте наиболее значимо коснулись крепкого 
алкоголя и непродовольственных товаров, указы-
вают в «Азбуке вкуса». в «ленте» также отмечают 
заметное сокращение импортных товаров в кате-
гориях кондитерских изделий и кофе, которые 
традиционно закупались в европейских странах.

в целом, говорят в «ленте», за последний год 
торговой сети удалось восстановить подавляю-
щую часть всего импортного ассортимента, а его 
доля год к году изменилась на полках магазинов 
ритейлера незначительно. в «Азбуке вкуса» доля 
импорта также сохранилась на уровне прошлого 
года и составляет более 40%. в частности, ритей-
лер развивает собственный импорт — к примеру, 
в категории вин его доля у компании достигает 
85%. Продукция некоторых ушедших из страны 
брендов возвращается через дистрибьюторов, 
однако бóльшую часть популярных брендов уда-
ется вернуть на полки за счет параллельного им-
порта, рассказывают в компании.

Параллельный импорт стал одним из основ-
ных инструментов для поставки товаров и для 
другого ритейлера — сети магазинов конструк-
торов «Мир кубиков», ранее развивавшейся под 
брендом Lego. в прошлом году западный про-
изводитель конструкторов принял решение уйти 
из России, поэтому официальный дистрибьютор 
бренда в России Inventive Retail Group перестроил 
процессы и наладил параллельный импорт Lego, 
а также продукции других производителей игру-
шек в страну.

«до 2022 года у нас не было собственной 
внешней логистики, поскольку товар мы получали 
в России»,— отмечает вице-президент компании 
Inventive Retail Group, управляющей сетью «Мир 
кубиков» Мария голенкова. По ее словам, основ-
ными сложностями в организации процесса парал-
лельного импорта стали необходимость авансиро-
вания поставок товара, а также валютные риски 
из-за турбулентности курса. сегодня существенно 

затрудняют работу логистики сложности с плате-
жами в евро за границу, поэтому ритейлеру прихо-
дится искать новые варианты. Безусловно, все эти 
процессы влияют как на стоимость операций, так 
и на сроки, говорит госпожа голенкова. При этом, 
уточняет эксперт, в целом к этому году компании 
удалось выстроить логистику, и на сегодня про-
цесс поставки товаров работает стабильно.

ориентир на восток высокий уровень за-
висимости от импорта сохраняется и в мебельной 
отрасли. в частности, в последние пять лет доля 
импортной продукции в мебельных комплектую-
щих превышала 90%, говорит коммерческий ди-
ректор «OBI Россия» дмитрий Бондаренко.

Однако полной зависимости от европейских 
компаний у российских производителей не было, 
уточняет генеральный директор Ассоциации пред-
приятий мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности России Тимур Иртуганов. По-
этому даже после разрыва отношений с постав-
щиками из Европы производители не столкнулись 
с дефицитом зарубежных комплектующих.

Из Европы, Китая и Турции ввозились, напри-
мер, лаки, краски, ткани, фурнитура для мебели, 

отмечает исполнительный директор «Ангстрем» 
вадим Чернушкин. По его словам, после введе-
ния санкционных ограничений на поставки из 
Европы производителю было проще переориен-
тироваться на восток, где у компании уже были 
налажены логистические каналы. При этом, гово-
рит господин Чернушкин, качество поставляемой 
фурнитуры не снизилось. «Турция и Китай за 
последние годы серьезно нарастили технологии. 
Если раньше мы закупали лицевую фурнитуру в 
Италии, то сейчас работаем с альтернативными 
производителями, которые по качеству во мно-
гом даже превосходят европейцев»,— поясняет 
эксперт. По словам дмитрия Бондаренко, сейчас 
основная масса фурнитуры в дешевом сегменте 
поставляется из Китая, в среднем — из Турции, 
в премиум-сегменте — от немецких Hettich и 
Kessebohmer, которые продолжают работать на 
российском рынке.

среди других сложностей в организации ло-
гистики директор по логистике OBI сергей Коз-
лов называет высокий уровень волатильности 
рынка и его узкий горизонт планирования: «Мы 
стали фиксировать ставки на менее продолжи-
тельный период со своими контрагентами». Одна 

из новых реалий работы в условиях неопреде-
ленности — поиск альтернативных поставщиков 
под каждый материал, необходимый для про-
изводства мебели, говорит вадим Чернушкин. 
При этом, если какая-либо товарная позиция у 
«Ангстрема» не закрыта вторым поставщиком, 
компания увеличивает запасы такой продукции 
на складах, чтобы форс-мажорные ситуации с 
логистикой и поставками не отражались на про-
изводственном цикле.

Из-за проблем с логистикой у производителей 
мебели возникли сложности с поставками запча-
стей для оборудования, объясняет Тимур Иртуга-
нов. Несмотря на то что в последние годы сильно 
выросла доля Китая, поставщики из европейских 
стран по-прежнему занимали одни из лидирую-
щих позиций, а многие мебельные предприятия 
оснащены ведущим оборудованием европейского 
производства. По словам господина Иртуганова, 
для решения проблем техобслуживания и ремон-
та российские производители стали обращаться к 
китайским партнерам. Однако, добавляет вадим 
Чернушкин, в ряде случаев сложности с обслужи-
ванием европейского оборудования в мебельной 
отрасли сохраняются до сих пор. n

м
Ак

с
и

м
 к

и
м

Ер
л

и
н

г

В «ленте» гоВорят, что Большая часть иМПорта Приходится на тоВары из неПродоВольстВенных Категорий, а осноВной страной для заКуПоК остается Китай



административный ресурс

Различные структуры власти в последнее время 
стали заметными игроками на рынке коммер-
ческой недвижимости. все чаще органы власти 
берут в аренду или выкупают помещения в цен-
тре Перми для госучреждений. Из-за дефицита 
офисных площадей для госучреждений власти 
берут в аренду пустующие помещения большой 
площади. в этом году стало известно о несколь-
ких подобных сделках.

Так, для нужд дома предпринимателей «Мой 
бизнес» была арендована часть помещений в 
бизнес-центре «Попов». Еще два госучреждения 
заняли площади на заводе «Телта». Администра-
тивные помещения телефонного завода «Телта» 
сняли Пермский авиатехникум им. Швецова и 
Пермский базовый медицинский колледж. Об-
разовательные учреждения заняли помещения в 
здании на ул. Окулова, 75, корпус 3. в краевом 
минобразовании подтвердили эту информацию, 
пояснив, что авиатехникум на время строитель-
ства нового корпуса часть учебного процесса 
перенес в арендуемые площади на ул. Окулова. с 
2021 года учреждение занимает помещения пло-
щадью 2,1 тыс. кв. м, расположенные на несколь-
ких этажах здания. Медколледж с февраля 2022 
года разместился на площадях в 1,2 тыс. кв. м, 
расположенных на 5-м и 7-м этажах здания.

в помещениях «Телты» заведения разместили 
учебные кабинеты для теоретических и практи-
ческих занятий. Аренда — временная мера. Это 
необходимо для решения проблемы с нехваткой 
существующих площадей. для названных учеб-
ных заведений уже строятся новые здания.

Ранее площади в отремонтированном корпусе 
№3 завода «Телта» (ул. Окулова, 75) арендовала 
художественная галерея. в начале 2022 года гале-
рея начала перевозить туда часть своих фондов 
на временное хранение, пока для нее на заводе 
Шпагина строится новое здание.

в январе этого года краевые власти объявили, 
что музей современного искусства PeRMM пере-
едет в здание автосалона Mercedes-Benz на ул. 
Крисанова, 4, принадлежащее ООО «Телта-МБ». 
Официальный дилер Mercedes-Benz сдал в арен-
ду музею свое здание, расположенное напротив 
«Телты». Аренда бывшего автоцентра обойдется 
музею в 70 млн руб. в год (5,8 млн руб. в месяц).

Как ранее сообщал „Ъ“, новое здание ищут 
под музей «Россия — моя история», который 
сейчас занимает площади вокзала Пермь I. Ранее 

краевые власти вели переговоры о возможном 
размещении музея в новом БЦ «Магнат», но пока 
решение о переезде не принято.

тесно говоря в краевой администрации 
информацию о дефиците площадей для нужд 
чиновников и различных ведомств не коммен-
тируют. в минимуществе Пермского края пояс-
нили, что за предоставление органам госвласти, 
госучреждениям недвижимого имущества, не-
обходимого для их размещения, отвечает гКБу 
«управление по эксплуатации административных 
зданий». «Кроме того, сами учреждения в рамках 
законодательства могут выступать арендатора-
ми»,— добавили в ведомстве.

Проблема нехватки помещений характерна и для 
крупнейшего муниципалитета края — администрации 
Перми. сейчас администрация Перми и Пермская дума 
располагаются в здании на ул. ленина, 23, построенном 
в 1820 году по проекту архитектора Ивана свиязева. 
Еще ряд подразделений мэрии расположены в разных 
офисных зданиях города. Обсуждалось несколько про-
ектов по переносу всех подразделений мэрии в одно 
помещение, но ни один из них не был реализован. Экс-
мэр Перми Алексей демкин говорил, что мэрия Перми 
может вернуться к вопросу о строительстве нового 
здания администрации после 2025 года. строительство 
нового корпуса позволило бы сократить издержки на 
содержание десятка офисных зданий, в которых сей-
час располагаются различные подразделения мэрии.

в администрации Перми, впрочем, уверяют, 
что на данный момент сотрудники администра-
ции города в полной мере обеспечены рабочими 
помещениями. строительство новых зданий для 
городской администрации также не планирует-
ся. Между тем в мае девелопер МФЦ «Эспла-
нада» — ООО «Проспект Пермь» — передал в 
муниципальную собственность часть истори-
ческого здания по ул. горького, 18, и часть зе-
мельного участка под ним. Компания отдала му-
ниципалитету часть земли и офисного здания в 
рамках инвестсоглашения о строительстве МФЦ 
«Эспланада». На ул. горького, 18, теперь разме-
щаются подразделения управления жилищных 
отношений.

Пошли на крайние метры увеличение Полномочий мест-
ной администрации и, как следствие, рост чиновничьего аППарата в Прикамье При-
водит к нехватке Помещений. круПные торгово-офисные Площади арендуются для 
нуЖд различных учреЖдений госвласти. ЭксПерты говорят, что в условиях дефи-
цита бюдЖета аренда выгоднее, чем строительство собственных офисов. иринА сухАновА
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КраеВые Власти рассМатриВали Площади БЦ «Магнат» для разМещения таМ Музея
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Уважаемые 
строители!

Сердечно поздравляем вас с профессиональ-
ным праздником – Днем строителя!

Ваша профессия была и остается одной из са-
мых нужных и благородных на земле – ведь все, 
что создано руками строителей, будет служить 
не одному поколению людей.

Сердечно поздравляем с праздником ветера-
нов отрасли, которые отдали строительству луч-
шие годы, всех тех, кто и сейчас работает в строи-
тельной сфере, для кого стройка стала призвани-
ем. Спасибо вам за созидательный труд, который 
дарит людям радость. Желаю вам новых успехов 
в работе, крепкого здоровья, семейного счастья 
и благополучия. Мира и добра!

Владилен Автухович,
директор ООО «ПКК на Закаменной»

на правах рекламы



сдачный вариант участники рынка ком-
мерческой недвижимости подтверждают, что 
заявки на аренду недвижимости от различных 
структур власти есть, особенно активно новые 
помещения сейчас ищут краевые власти. генди-
ректор уК «Труменс-групп» Елена денисова по-
яснила, что аренда коммерческой недвижимости 
органами госвласти — это не ноу-хау пермских 
чиновников, а повсеместная практика, принятая 
во всех регионах. Например, башня «ОКО» в Мо-
скве арендована различными структурами и под-
разделениями правительства Москвы. Арендуют 
помещения и структуры власти в Екатеринбурге.

«Это объяснимо и связано с тем, что очень 
дорого строить свои помещения. Нет смысла 
отвлекать бюджетные деньги. Тем более очень 
редко государству удается эффективно что-то 
построить. строительство — долгосрочный и 
ресурсоемкий процесс»,— подчеркнула госпо-
жа денисова. Она рассказала, что, как правило, 
арендные ставки для госструктур — на самом 
низком пределе рынка, иногда даже ниже рыноч-
ного. «собственники охотно на это идут, потому 
что видят в лице муниципалитетов, региональных 
властей стабильного и понятного арендатора. в 
данном случае я считаю, что это абсолютно пра-
вильная практика. во-первых, это помогает биз-
несу развиваться дальше и что-то строить, когда 
помещения сданы и есть стабильный доход. во-
вторых, это дает возможность сохранять бюджет-
ные деньги, потому что тот уровень вложений, 
который необходим для строительства  лучше 
направить на социальные программы»,— считает 
эксперт.

гендиректор АН «Респект» Алексей Ананьев 
отметил, что органы власти отдают предпочтение 
аренде еще и потому, что, как правило, нуждаются 
в помещениях в центре города. «для строитель-
ства нужно найти свободный земельный участок 
в нужной категории, спроектировать и построить 
на нем. На это все уйдет не менее трех-пяти лет, 
и в моменте затраты на стройку колоссальные. А 

задачу с нехваткой помещений нужно решать уже 
сейчас»,— говорит он. На поиск помещения для 
аренды, его ремонт и покупку необходимой тех-
ники нужно не более трех-пяти месяцев, поэтому 
аренда дает возможность решать вопросы значи-
тельно быстрее, чем покупка или строительство.

Елена денисова отметила, что в Перми исто-
рически сложилось так, что многие ведомства 
разбросаны по разным зданиям историческо-
го фонда в центре города. Многие здания уже 
устарели, не отвечают современным требовани-
ям и нуждаются в серьезном ремонте, так что 
необходимы новые площади для размещения 
в более комфортных условиях. «Поэтому муни-
ципальные и региональные власти вынуждены 

искать коммерческие помещения»,— добавляет 
гендиректор уК «Труменс-групп». госпожа дени-
сова уточнила, что зачастую речь идет об аренде 
помещений, но и запросы на покупку от органов 
власти есть.

Ранее сообщалось о желании краевых властей 
выкупить клуб вКИу для нужд дома молодежи 
за 300 млн руб. Рассматривалась также покупка 
бывшего ресторана «Живаго» в центре города 
за 130 млн руб. для сотрудников регионального 
минсоцразвития. Однако в итоге край отказал-
ся от покупки этих помещений. По данным BG, 
рассматривается возможность размещения не-
которых структур краевой администрации в пла-
нируемом к строительству высотном комплексе 

в квартале №5 у Камского моста. То, что нена-
званные инвесторы готовы построить там офис-
ный центр, подтверждали в начале лета краевые 
власти.

 «Тем не менее мы видим, что происходят и 
покупки. сделки по крупным помещениям, когда 
покупается несколько тысяч квадратных метров 
в интересах какой-то государственной организа-
ции, например пенсионного фонда»,— уточнил 
Алексей Ананьев.

По его словам, других арендаторов на такие 
площади в нынешней ситуации найти крайне тяже-
ло. «Чтобы сдать крупное помещение одному арен-
датору, приходится это помещение делить, сдавать 
частями. При этом выпадают места общего пользо-
вания, лестничные марши, коридоры и прочее, за 
которые взять аренду нельзя. А когда арендуется 
все помещение — арендная ставка, конечно, ниже, 
но „в одни руки“. Как правило, заключаются длин-
ные договоры с регистрацией в Росреестре. То есть 
собственник помещения может четко понимать, 
что на какой-то длительный промежуток времени 
у него сидит стабильный, понятный арендатор с по-
нятным финансированием, и сложностей с задерж-
кой, просрочкой по оплате просто быть не может. 
Поэтому собственники любят с такими арендатора-
ми работать. Крупных арендаторов, которые снима-
ли бы по 1 тыс. кв. м и больше, по пальцам можно 
пересчитать. На рынке они редко появляются»,— 
пояснил гендиректор АН «Респект».

Алексей Ананьев отметил, что практика арен-
ды помещения госструктурами существовала и 
раньше. Однако эти сделки не были публичными. 
«сейчас мы видим, что идут переговоры по неко-
торым объектам»,— подчеркнул специалист. По 
его словам, не всегда переговоры заканчиваются 
успехом, потому что у чиновников есть опреде-
ленные требования к помещениям по освещен-
ности, планировке и другим параметрам и не все 
помещения им соответствуют. Затраты на рекон-
струкцию тоже довольно велики, и собственники 
на это, как правило, не идут. n
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В БыВшеМ аВтосалоне «телта-МБ» разМестится Музей PERMM

административный ресурс

высокие технологии строительства
в 2023 году ао «пзсп» исполнилось 60 лет. свой юби-
лей ао «пзсп» встречает масштабной модернизаци-
ей производства, внедрением современных техно-
логий и новыми строительными проектами. сегодня 
пзсп – один из флагманов стройиндустрии прикамья, 
чья деятельность уже вышла за пределы региона.

История ПЗСП ведет отсчет 
с 11 июня 1963 года. Завод был 
создан для производства стро-
ительных материалов в период 
массового жилищного строи-
тельства «хрущевского» пери-
ода. В 1960-е годы ПЗСП выпу-
скал панели для жилых домов 
серии I-468. В 1966 году было 
налажено производство ячеи-
стого бетона, а в 1969 году – фа-
садной плитки.

Сейчас уже трудно пред-
ставить, что в первые десяти-
летия своей работы ПЗСП был 
лишь производителем стро-
ительных материалов. Пер-
вый дом предприятие само-
стоятельно построило только 
в 1999 году – на ул. Транспорт-
ной, 19. Решение о начале ре-
ализации собственных строи-

тельных объектов было при-
нято генеральным директором 
ПЗСП Николаем Дёмкиным под 
влиянием экономических по-
трясений 1990-х годов.

История показала, что это 
решение было не просто эко-
номически оправданно – оно 
спасло завод от угрозы закры-
тия, а впоследствии вывело 
ПЗСП в число лидеров строи-
тельной отрасли края.

В 1980-х годах на ПЗСП ос-
воили производство серии 
улучшенной планировки Э-600. 
В те годы она была самой про-
грессивной, но остается акту-
альной и по сей день. Специа-
листы ПЗСП постоянно совер-
шенствуют и модернизируют 
серию. Это позволяет сформи-
ровать самые различные пла-

нировочные решения квар-
тир, а на первых этажах домов 
строить коммерческие поме-
щения. Большим преимуще-
ством серии является и высо-
кая скорость строительства: 
например, 10-этажный дом на 
100 квартир с полной отделкой 
«под ключ» возводится всего 
за девять месяцев.

Сегодня модернизирован-
ная серия Э-600 применяется 
ПЗСП при строительстве ново-
го дома на ул. Косякова, 15а, в 
Орджоникидзевском районе 
Перми.

На ПЗСП успешно освое-
на и монолитно-каркасная тех-
нология строительства. По ней 
возведено несколько объек-
тов, наиболее известным из 
которых является ЖК «Турчани-
новский квартал», получивший 
высокое признание в архитек-
турном и строительном сооб-
ществе. Сейчас по этой техно-
логии строится ЖК «Ближе» в 
деревне Кондратово Пермско-
го муниципального округа.

В 2021 году ПСЗП запустил 
новую линию индустриально-
го домостроения BAUM. Эта 
технология позволяет созда-
вать практически безгранич-
ный спектр архитектурных ре-
шений и внутренних планиро-
вок домов, а также делать их 
более энергоэффективными. 
Первый дом, полностью стро-
ящийся по технологии BAUM, 
ПЗСП возводит на ул. Докуча-
ева, 23. Две очереди дома уже 
сданы, и новоселы смогли оце-
нить качество, комфорт и те-
плостойкость своих квартир. 

Полностью дом будет сдан в 
первом квартале 2024 года.

В ближайших планах ком-
пании – начало строительства 
жилых домов в разных райо-
нах Перми: на ул. Белозерской, 
Танцорова, Автозаводской, Ма-
гистральной. Застройщик ве-
дет работу и в соседних реги-
онах – сейчас ПЗСП начинает 
строительство большого жило-
го комплекса в Ижевске.

На ПЗСП уделяют внима-
ние не только строительным 
объектам, но и развитию про-
изводства. Обеспечение своих 
строек всем необходимым соб-
ственными силами – это насто-
ящая философия предприятия. 
Такой подход позволяет ПЗСП 
сохранять независимость от 
внешних поставок строймате-
риалов, гибко работать с це-
нообразованием и контроли-
ровать качество на всех этапах.

Сегодня собственное про-
изводство примерно на 80% 
обеспечивает стройплощадки 
материалами – от стеновых па-
нелей и перекрытий до дверей 
и окон. На предприятии рабо-
тает собственная электростан-
ция, которая не только закры-
вает все нужды завода в элек-
троэнергии, но и поставляет ее 
в жилые дома и организации 
микрорайона Пролетарский.

Большой популярностью 
пользуются газобетонные бло-
ки от ПЗСП. Их производство 
также постоянно модернизиру-
ется, и сегодня предприятие – в 
числе крупнейших по объемам 
производства в Пермском крае 
изделий из газобетона.

В апреле 2023 года на ПЗСП 
была запущена новая техноло-
гическая линия AWM по произ-
водству арматурной сетки. Ли-
ния одновременно может по-
давать до шести позиций арма-
туры диаметром от 4 до 12 мм. 
Конфигурация сетки также мо-
жет быть любой. Запуск новой 
линии значительно ускорил 
производственные процессы 
в арматурном цехе и сделал 
их более технологичными: из-
готовлением сетки управляет 
компьютер, а сотрудник толь-
ко задает нужную программу 
и следит за процессом.

Как правило, ПЗСП сдает 
свои квартиры с полной отдел-
кой качественными материала-
ми, включая сантехнику, зерка-
ла. Все это значительно эконо-
мит время и деньги новоселов 
и также является одной из «ви-
зитных карточек» застройщика.

Особое внимание на ПЗСП 
уделяют кадровой и социаль-
ной политике. На предприятии, 
где работает более 1600 чело-

век, внедрено наставничество, 
работают программы профес-
сионального роста, действуют 
стимулирующие выплаты. Кол-
лективный договор ПЗСП счи-
тается одним из лучших для ра-
ботников не только в отрасли, 
но и среди компаний Пермско-
го края. В нем предусмотрена 
широкая система поддержки: 
помощь в решении жилищных 
вопросов, медицинское обслу-
живание, оздоровление и са-
наторно-курортное лечение, 
материальная помощь в труд-
ных жизненных ситуациях и 
многое другое.

За свою историю ПЗСП по-
строил более 1 млн кв. м жи-
лья, зачастую сдавая объекты 
даже раньше срока. Компания 
входит в тройку крупнейших за-
стройщиков региона, а также в 
топ-50 всероссийского рейтин-
га Единого ресурса застройщи-
ков. ПЗСП стабильно занимает 
первое место в независимом 
рейтинге добросовестных за-
стройщиков Перми. на

 п
ра

ва
х р

ек
ла

м
ы



Подписка через редакцию:

Подписываемся  
под каждым словом. 
Подпишитесь и вы.

Почувствуйте преимущества  
чтения ежедневного федерального 
делового издания.

www.perm.kommersant.ru

1. выгодная цена; 2. доставка газеты  
на указанный вами 
адрес, в удобное  
время;

3. постоянный  
мониторинг качества 
доставки со стороны 
персонального  
менеджера.

Отдел распространения: 
(342) 246-22-58
dostavka@kommersant.perm.ru

реклам
а

16+



ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
СМЕЖНИКИ
ИНВЕСТОРЫ 
КОНКУРЕНТЫ 
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

Тематические приложения к газете

 Коммерсантъ


